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第四节 政协北京市房山区第一届委员会

政协北京市房山区第一届委员会是根据国务院的批复于 1987 年 5 月撤销房山县、燕山区，设立

房山区后建立的，至 1991 年 2 月换届，在三年多的时间里，第一届委员会针对机构初建、委员变化

大的实际，在委员学习方面采取了有针对性的措施和周密的安排部署，统一了思想，凝聚了队伍，为

履行好政协职能提供了保障。

一届一次会议期间

1987 年 7 月 21 日，召开了政协北京市房山区第一届委员会常务委员会第一次会议，通过了

《一九八七年下半年工作要点》。《要点》明确要围绕中央提出的年内要抓好的两件大事，组织委员认

真学习中央有关文件、邓小平《建设有中国特色社会主义》和《坚持四项基本原则、反对资产阶级

自由化》两本书，学习贯彻即将召开的中共十三大会议精神。通过学习讨论会、报告会、参观考察

等活动，组织委员学习形势政策，学习马列主义、毛泽东思想和邓小平关于中国特色社会主义的基

本论述，以提高认识，身体力行，更好地知情出力。

1987 年 8 月 30 日，召开了政协北京市房山区第一届委员会常务委员会第三次会议。会上，学习

了黄超副市长 7 月 13 日在市委、市政府召开的第二季度经济分析会上关于“深化改革，积极推进农

业的专业分工和适度规模经营”的讲话。区委农村工作部部长柳广田通报了我区农村推进专业分工

和适度规模经营的情况。通报后，与会者进行了热烈的讨论，认为，推进农业的专业分工和适度规

模经营是农村深化改革的重要任务，我区当前这项工作势在必行。

1987 年 9 月 24 日至 25 日，根据“两山”合并区政协新组建的实际和委员的呼声，区政协学习

委员会举办了“统战理论和政协基本知识学习培训班”，40 余名新委员参加了学习培训。培训班上，

毛锡恩副主席主讲了《新时期统一战线的几个重要问题》《政协的性质、地位和作用》两课，对新时

期统一战线的广泛性、长期性和重要性作了系统地论述，对人民政协的性质、地位和作用以及各民

主党派与政协的关系进行了详细的阐述。

在分组讨论时，委员们说：“通过学习才知道了统一战线的广泛性，不仅统一祖国、推动‘一国

两制’的实施需要统战工作，而且进行两个文明建设、民主与法制建设都需要统战工作。政协团结了

社会各界的代表人物，对国家大政方针及地方重要事务进行‘政治协商、民主监督’，责任重大，使

命光荣。”在学习培训班上，还播放了清华大学教授李润海《关于社会主义的几个问题》的报告录像，
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通过学习使委员们对邓小平同志关于社会主义的基本论述加深了理解，提高了认识。

1987 年 11 月 28 日，政协北京市房山区第一届委员会印发了《关于认真学习中国共产党第十三

次全国代表大会文件的意见》《意见》指出：“中国共产党第十三次全国代表大会是一次具有重大历

史意义和深远影响的会议。会议最突出最重大的贡献就是从我国的历史和现实的基本国情出发，深

刻地分析和科学地阐明了我国目前正处于社会主义初级阶段，社会主义初级阶段的基本路线以及经

济发展战略、经济体制改革、政治体制改革、党的建设等重大课题，都是在社会主义初级阶段这个

立论的基础上展开的。学习党的十三大文件，要着重领会社会主义初级阶段理论的重大意义。”《意见》

要求：“一定要原原本本、逐字逐句地精读文件，深刻理解文件的精神实质；要坚持理论联系实际的

原则，在学习贯彻党的十三大精神中，加强政协自身的思想建设和组织建设。”《意见》规定：“政协

常委会组织四次学习活动，分三个专题进行讨论，适当时机组织全体委员交流学习心得体会。”

一届二次会议期间

1988 年 5 月 17 日至 20 日，政协北京市房山区第一届委员会举办了“三胞”学习培训班，委员

中的台胞、台属、归侨、侨眷及特邀人员 27 名参加了学习培训班。李全熙副主席作了动员，他说：

“党中央、市、区委和政府对做好‘三胞’工作很重视，为了使委员们了解当前的形势，进一步明确

党中央的有关方针政策，提高委员们对祖国统一大业重要性、必要性的认识，并为振兴房山经济献

计出力，我们举办了这次培训班，希望大家认真学习文件，掌握好政策，为统一战线工作做出贡献。

动员之后组织学习了李锡铭等同志的讲话，听取了区外经办关于我区外经外贸情况通报。

学习培训班还邀请市政协常委、市政协文化经济联络室主任张一纯作了《关于当前台湾形势报

告》，房山城关片的政协委员和政协机关干部 200 人参加了报告会，在座谈时，委员们对这次学习培

训给予了高度评价，认为是使委员们知情出力的好形式。学习培训期间还组织与会人员参观了昌平

县马池口乡的乡办企业。

1988 年 8 月 1 日，召开了政协北京市房山区第一届委员会常务委员会第十次扩大会议，陈芬圃

副主席及各位副主席、常委共 26 人出席了会议、区政协各委组及机关各室负责人 10 人列席了会议。

会上，学习了赵紫阳在中央政治局第九次会议上关于《逐步建立社会主义商品经济新秩序》的

讲话，通报了区委一届三次全体扩大会议精神，传达了市政协关于区县政协工作研讨班及信息工作

会议精神。通过学习，与会者进一步认清了形势，了解了区情，明确了今后的任务和努力方向。

1988 年 11 月 3日至 4日，召开了政协北京市房山区第一届委员会常务委员会第十一次扩大会议，

27 名常委出席了会议，市政协秘书长李天绶、区委副书记王绪成应邀参加了会议。会议由陈芬圃副

主席主持。会议传达了中共十三届三中全会精神和中共北京市委六届四次全会、中共房山区委一届

四次全会精神，并开展讨论。

与会者一致认为，中共十三届三中全会是在我国改革，经济建设进入关键的时刻召开的，是一

次非常重要的会议。全会深入分析了我国当前经济发展的形势，认真总结了改革十年来的经验、教

训，明确提出治理经济环境、整顿经济秩序、全面深化改革的指导方针和政策、措施，对于我国经济、

社会的健康发展具有重大意义。与会者认为，“整治”工作、深化改革要顺利进行，思想方面的问题

不容忽视，建议各级党委、政府下大力量解决。要抓从严治党，切实发挥各级党组织及广大党员的
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先锋模范作用。要加强政治思想工作，在群众中广泛进行形势、理想和纪律、法制教育，提高群众

的思想觉悟，为“整治”工作乃至改革和经济健康发展提供思想保障。

一届三次会议期间

1989 年 4 月 28 日，召开了政协北京市房山区第一届委员会常务委员会第十四次扩大会议，各位

副主席、常委出席了会议，各委、组、委员活动负责人，机关全体干部 40 人参加了会议。会议由陈

芬圃副主席主持。首先，学习了《人民日报》4 月 26 日《必须旗帜鲜明地反对动乱》的社论，陈芬

圃副主席通报了有关情况，之后进行了讨论。

讨论中委员们说：“近日来，极少数别有用心的人借悼念胡耀邦同志逝世之机，制造和散布各种

谣言，蛊惑人心，蓄意挑起事端，制造混乱，这是一场动乱的性质，其要害就是否定中国共产党的

领导，否定社会主义制度。在这场斗争中，政协委员一定要旗帜鲜明，坚决反对动乱，决不能让十

年‘文革’内乱的悲剧重演。我们国家几十年革命和建设的实践证明，只有中国共产党的领导，中

国才有前途、有出路。社会主义制度是使我国实现四化的最优越、最可信赖的社会制度。安定团结

的社会环境是保证和加快四化建设的最基本的条件，这是历史上早已证明的，任何时候也不能动摇。”

民主党派的委员说：“建国 40 年，国家建设中虽有失误，但新中国的大厦毕竟建起来了，这是中国

共产党领导全国各族人民共同奋斗的结果。民主党派一向与共产党风雨同舟，在大是大非面前，我

们要立场坚定，继续与共产党真诚合作，在反对动乱中做出应有的贡献。”

1989 年 5 月 30 日至 6 月 1 日，区政协分别在房山、良乡、燕山举行了委员参加的学习座谈会。

在座谈会上，与会者认真学习了李锡铭同志的讲话和市委关于制止当前动乱的宣传提纲。大家一致表

示，坚决拥护李鹏、杨尚昆同志在中央和北京市党政军干部大会上的讲话。坚决拥护中共中央、国务

院制止动乱，稳定局势做出的正确决策和果断措施。座谈会上，与会者还就如何制止动乱、稳定局势、

总结经验教训发表了许多很好的建议和意见。

首先，与会者一致认为，搞动乱是不得人心的，广大人民是迫切希望早些制止动乱，恢复首都

的正常的生活、工作、社会秩序。

第二，与会者一致认为，中国离不开共产党的领导，没有共产党的领导就没有新中国，就没有

中国的未来。

第三，与会者希望仍在天安门广场静坐的大学生尽快返校，并希望各大学早日复课。

第四，希望政府把动乱对各方面所造成的影响，用数字统计出来并公布之，以此来使大学生们

认识到，动乱的危害有多大。

第五，希望党中央和各级党组织应该进一步加强思想政治工作。

第六，希望政府把坏事变好事。从动乱的反面吸取教训，总结经验，争取把我们各方面的工作

做得更好。

1989 年 6 月 27 日，召开了政协北京市房山区第一届委员会常务委员会第十六次扩大会议，各位

副主席、常委出席了会议，机关相关人员列席了会议。会议由毛锡恩副主席主持。与会者学习并讨论

了党的十三届四中全会公报和邓小平同志接见首都戒严部队军以上干部时的重要讲话。出席会议的

常委会组成人员发言踊跃，一致认为，党的十三届四中全会是在平息反革命暴乱取得决定性胜利后
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召开的，是有非常重要的现实意义和深远历史意义的一次会议。全会对于统一全党、全国人民的思想、

稳定全国局势，对于巩固党的领导、维护全党的团结和党与人民群众的团结，对于认真总结历史经验、

更好地贯彻党的十一届三中全会以来的路线、方针、政策，以经济建设为中心，坚持四项基本原则，

坚持改革开放，都将起到重大的推动作用。

与会者表示完全拥护十三届四中全会关于撤销赵紫阳总书记及其他职务的决定。在讨论邓小平

同志的重要讲话时，常委们说：“邓小平同志的讲话，阐述了这场动暴乱产生的根源和必然性，指出

了在中国要搞现代化，就要旗帜鲜明地坚持四项基本原则，反对资产阶级自由化。邓小平同志的讲

话肯定了党的十一届三中全会以来的路线、方针、政策，坚定了全党全国人民进行改革开放的信心，

是统一全党思想认识的纲领性文件。只有认真学好邓小平同志的讲话，才能更好地学习和贯彻党的

十三届四中全会精神，明确前进的方向。”

1989 年 7 月 3 日至 4 日，区政协联络办公室举办了“三胞”委员学习座谈会，荣桂英副主席主

持了会议。会上，认真学习了党的十三届四中全会公报和市委常委扩大会议精神。通过学习，使“三

胞”委员进一步统一了认识，他们在发言时说，首都发生反革命暴乱不久，在海外的亲友纷纷打电

话或者电报，询问家里是否受到伤害，并表示了极大地不安，这些委员本着实事求是的精神，分别

把暴乱的情况告诉了亲友，强调不要听信外国报纸、电台的谣言，国内生活正常。

1989 年 7 月 10 日，召开了政协北京市房山区第一届委员会常务委员会第十七次扩大会议，市政

协副主席甘英、区委副书记王绪成出席了会议并讲了话，钱觉霖副主席主持了会议。

会上，学习了邓小平、李鹏、江泽民等中央领导同志在十三届四中全会召开前和会上的讲话，传

达了市委六届六次全会和区委一届六次全会精神。市政协副主席甘英在讲话中指出，当前的学习，主

要是深刻理解这场暴乱的性质，从学潮到动乱以至发展到暴乱这是一场严肃的政治斗争。在讨论时，

常委们说：“最近 2 个月内我们召开了三次常委会会议进行学习，对动乱的性质一次比一次清楚，对

赵紫阳所犯的错误有了更深刻的认识，坚信党的十三大提出的‘一个中心，两个基本点’是非常正

确的。在现代化建设中，必须‘两手抓’，必须坚持四项基本原则、反对资产阶级自由化。”

1989 年 10 月 19 日，召开了政协北京市房山区第一届委员会常务委员会第十九次扩大会议，陈

芬圃及各位副主席和常委出席了会议，各委员会、委员活动组和各室负责人列席了会议，毛锡恩副

主席主持了会议。与会人员学习了江泽民同志在庆祝中华人民共和国成立 40 周年大会上的讲话，并

交流了学习体会和认识。

在讨论交流时，民主党派的常委说：“讲话全文有三四处谈到统战工作，重申了人民代表大会制

度，中国共产党领导的多党合作和政治协商制度仍然是我国的基本政治制度，党的统战工作方针没

有变，中国共产党和各民主党派‘长期共存，互相监督，肝胆相照，荣辱与共’的方针没有变，使

我们受到鼓舞。中国共产党领导的多党合作制度是我国在长期的革命和建设的实践中形成的。我们

民主党派决心与共产党同心同德，坚持四项基本原则，在共产党的领导下，搞好多党合作。” 

一届四次会议期间

政协北京市房山区一届四次会议于 1989 年 12 月 4 日召开，五次会议于 1990 年 3 月 21 日召开，

由于两次会议间隔仅 3个月，未查到学习培训记录。
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一届五次会议期间

1990 年 6 月 7 日，召开了政协北京市房山区第一届委员会常务委员会第二十二次会议，各位副

主席、常委共 32 人出席会议，会议由陈芬圃副主席主持。会议通报了区委贯彻中央十三届六中全会

精神情况和房山区乡镇经济工作会议精神并进行了讨论。与会者认为，密切联系群众是我们党的性

质和任务所决定的。在社会主义新的历史时期，我们党必须牢记全心全意为人民服务的宗旨 ；密切

联系群众是我们党取得社会主义革命和社会主义建设胜利的根本保证；密切联系群众是我们党挫败

国内外反动势力企图以和平演变颠覆社会主义阴谋的保证；密切联系群众是我们党搞好社会主义改

革事业和在本世纪内使国民经济好转的需要。

1990 年 9 月 20 日，召开了政协北京市房山区第一届委员会常务委员会第二十三次会议，各位副

主席、常委共 32 名出席了会议，陈芬圃副主席主持了会议。会议传达了全国、市、区三级统战会议

精神，并进行了讨论交流。常委们说：“江泽民同志在全国统战工作会议上的讲话和《中共中央关于

加强统一战线工作的通知》，是做好新时期统战工作的强大思想武器。
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